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VERBALE COMMISSIONE FORMAZIONE CONAF  n.1 del 18 maggio 2016. 
COMMISSIONE : Commissione FORMAZIONE. 
 
Il giorno 18 del mese di maggio dell’anno 2016, alle ore 11:00 si è riunita presso il CONAF – via Po,22, 
Roma,  la Commissione Nazionale per  la Formazione, regolarmente convocata con atto prot. n. 1899 
dell’11/05/2016 nelle persone di:  

1) Dott. Agr. Andrea Sisti; 
2) Dott. Agr.Carmela Pecora; 
3) Dott. Agr.Marcella Cipriani; 
4) Dott. Agr.Silvio Balloni; 
5) Dott. Agr.Massimo Detti; 
6) Dott. Agr.Riccardo Pisanti; 
7) Dott.ssa  Barbara  Bruni,  funzionario  CONAF  –  componente  con  funzione  di  segretario 

verbalizzante. 
 
 

Membro commissione  Presenti  Note 

Dott. Agr. Andrea Sisti  X   

Dott. Agr. Carmela Pecora  X   

Dott. Agr. Marcella Cipriani  X   

Dott. Agr. Silvio Balloni  X 

Dott. Agr. Massimo Detti  X 

Dott. Agr. Riccardo Pisanti X 

Dott.ssa Barbara Bruni, funzionario 
CONAF‐ segretario verbalizzante 

X 

 
Constatata la validità della riunione, alle ore 11,00 si apre la discussione e prende la parola il Presidente Andrea 
Sisti 
 
 
SISTI: 
Mi scuso dell’assenza alla prima riunione, perché impegnato in EXPO.  
Premetto che nell’ambito professionale della nostra categoria stanno avvenendo dei grandi cambiamenti, basti 

pensare  alla  direttiva  qualifiche  ed  alla  consulenza  aziendale  in  agricoltura  o  ancora  il  nuovo  codice  degli 

appalti  con  la  proposta  di  inserire  tra  i  servizi  tecnici  quelli  agronomici  e  forestali.  In  tale  prospettiva,  ben 

comprendiamo il ruolo importante che svolge la formazione. La formazione sarà un elemento che qualificherà i 
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nostri  iscritti  al  pari  dell’esperienza  nell’esecuzione  dei  lavori  e  permetterà  di  ampliare  il  numero  dei 

partecipanti ad una gara di appalto. 

Questa  trasformazione,  della  nostra  categoria,  è  sicuramente  dura  da  realizzare  visto  l’  atteggiamento  ad 

escludendum degli ingegneri fuori e all’interno della loro categoria. 

La formazione permetterà la  partecipazione alle gare anche a persone che hanno fatto un lavoro 10 anni fa e 
che non lo ricordano più, il gap verrà sanato dalla formazione.  
Avremo  due  sentieri  :  la  formazione  obbligatoria  e  quella  qualificante.  Secondo  questo  principio  possiamo 
affermare che  la Formazione sta cambiando  filosofia dal 2009, non è semplice  farla capire e portarla avanti, 
attraverso la formazione, ormai, devo poter dare gli strumenti per fare un lavoro in autonomia 
 
Lo strumento viene tarato sulle esigenze lavorative delle persone, le agenzie formative e la Fondazione devono 
collaborare insieme alle università al fine di colmare le carenze dei neolaureati. 
 
Passando ora alla nostra attività  in qualità di  commissione nazionale per  la  formazione, ed  in  special modo 
all’attività di valutazione delle Agenzie Formative, il Rup è stato nominato nella persona della Dott.ssa Barbara 
Bruni; sulle agenzie formative ed rispettivi piani, sono state espletate delle procedure ad hoc affinchè in caso di 
contestazioni si possano dare le dovute motivazioni attraverso l’evidenza dei dati inseriti. 
 
Tale esigenza è  scaturita dal  fatto  che nella prima  riunione della  commissione  sono  state vagliate 3 agenzie 
formative, in tale valutazione sono state evidenziate delle incongruenze, che hanno fatto sorgere l’esigenza di 
apportare integrazioni al regolamento. 
 

La Dott.ssa Pecora e la Dott.ssa Cipriani, sono state delegate dal Consiglio  a formalizzare le istruttorie 
valutative,  affinchè  la  commissione  predisposta  entri  direttamente  nel merito  dell’eventuale  esito 
dell’accreditamento.  
 
Si è predisposta una bozza di  regolamento di  funzionamento della Commissione Formazione  in  cui 
restano  ferme  e  sono  stati  formalizzati  i  costi  della  commissione  rimborsi  e  gettoni  come  da 
regolamento CONAF approvato. Ora lo leggiamo e prendiamo Reg. funzionamento lo leggiamo così ne 
prendiamo  atto.  Prendiamo  come  riunione  di  insediamento  della  commissione  quella  di  oggi  e 
mettiamo agli atti che la precedente riunione era solo un incontro informale. 
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Il Parere di conformità dei Piani formativi sarà di competenza della commissione, la valutazione del consiglio è 

solo un parere sulla conformità, questa commissione ha sensibilità e la dovuta esperienza del modus operandi 

e  dell’organizzazione  degli  ordini  e  delle  federazioni,  pertanto  è  bene  che  le  istruttorie  dei  piani  formativi 

vengano sottoposte anche a voi per capire l’andamento generale e per capire i problemi, i rischi e le modalità 

con cui si opera sul territorio.  

Nell’esposizione del Dott. Sisti, si inserisce il dott. Pisanti che afferma che l’art 10 è di supporto all. art 9. 

SISTI:  

mi sembra doveroso sottolineare che il CONAF ha una funzione regolatrice e di conformità, non ha come ruolo 

quello di organizzare eventi. 

La  commissione  in  qualità  di  rappresentanti  degli Ordini  e  delle  Federazioni  deve  avere  sotto  controllo  la 

situazione dell’andamento della  formazione continua ed essere di sostegno al CONAF. La commissione deve 

avere  il  polso  della  situazione  ed  aiutare  il  CONAF  a  comprender  l’andamento  della  formazione  continua.  

Dobbiamo cercare di creare un sistema il più possibile consolidato.  

Inoltre mi preme sottolineare come non sarà più dato  l’accreditamento alle assemblee, tale decisione andava 

bene per  l’avvio della  formazione, ma non  va bene  evidenziare  la partecipazione  alle  assemblee  come una 

qualifica presente sul curriculum di un iscritto, al momento di una valutazione delle qualità professionali degli 

iscritti per una consulenza non ci facciamo una bella figura 

 

Il Dott. Balloni  richiama  l’esigenza  di  accreditare  le  assemblee  nell’ottica  di  poter  avvicinare  gli  iscritti  al 

sistema ordinistico ed in un’ottica di aggiornamento meta professionale. 

SISTI: 

Sì,   ma  non  è  qualificante    era  un modo  per  riavvicinare  gli  iscritti  al  sistema  ordinistico ma  andava  bene 

all’inizio. L’abbiamo mantenuto perché la forma non fosse coercitiva, ra abbiamo un brand. Siamo in una fase 

di aumento delle iscrizioni ed in cui chi si voleva cancellare lo ha fatto . A fine anno arriveremo ad un aumento 

di circa 800 iscritti con un numero di laureati intorno ai 700/800. 

 

I nostri iscritti ad oggi, sono solo coloro cha hanno un lavoro, pertanto l’aspetto della formazione è qualificante, 

in quanto porta al miglioramento della categoria. 

La nostra  comunità all’unisono  con  le  istituzioni deve  tenere  il  termometro delle diverse esigenze al  fine di 

ottenere confronti proficui. 
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I nostri  target ora  sono qualifica e qualità e deve essere definita  la nostra differenza  con  le altre  categorie, 

anche  se  il  nostro  lavoro  è  pratico  il  target  deve  essere  di  un  certo  tipo.  Per  questo motivo  il  ruolo  della 

Commissione  è  quello  di  catturare  le  sensibilità  che  abbiamo  sul  territorio. Occorre  creare  dei momenti  di 

incontro sul territorio per confrontarci e creare tutte le sinergie possibili.  

In questo periodo tutti si stanno preoccupando della formazione, dobbiamo dare continuità e capire le diverse 

necessità sul territorio 

Altro  impegno  è  quello  dei  corsi  online,  occorre  costruirli,  registrarli,  formarli  partirà  da  qui,  dobbiamo 

inventare la nostra formazione online (non che non esista affatto, ma non esistono i moduli di tutte le attività 

professionali che noi svolgiamo). Dobbiamo strutturarla con moduli che vanno bene per tutti. 

Non è un punto nell’odg di oggi, ma stiamo passando anche all’accreditamento delle riviste che pubblicano  il 

lavoro dei nostri professionisti. Al pari della agenzie formative le riviste saranno accreditate con un bollino (lo 

stesso che utilizzeremo per  le agenzie  formative) con numero progressivo tipo certificazione. È una  forma di 

pubblicità e riconoscimento per evitare tarocchi, anche perché intorno alla formazione c’è un grosso business.  

Un altro punto fondamentale è costituire un elenco formatori al fine di valutare  in base alla documentazione 

depositata, l’attendibilità e la specializzazione del servizio offerto. 

La valutazione avviene tramite l’esame dei curricula dei professionisti, differenziandoli tra diplomati e laureati, 

e dalle competenze stimate. 

Non dobbiamo dimenticare che siamo un ordine professionale, con il compito di regolamentare le competenze, 

non possiamo permetterci di affidarci ad a formatori che non abbiano un adeguato livello di competenza.   

Solo attraverso docenti qualificati otterremo corsi qualificanti. 

Si procede alla lettura del regolamento. 

PIVA 

Fa notare che con riferimento all’art.2 non vi è la certezza di quale sia il numero dei membri . 

SISTI 

Il  regolamento    ha  una  valenza  generale  e  non  cambia  con  il  consiglio  ed  il  numero  dei  membri  verrà 

formalizzato nella prima seduta. I componenti sono stati istituiti con l’ultima delibera del 27Aprile. 

DETTI 

Occorre conoscere le competenze e come agire in futuro se vi saranno modifiche. 
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Dopo la lettura della proposta di regolamento della Commissione Nazionale di valutazione della formazione, il 

Dott.  Sisti  e  la  Dott.ssa  Cipriani  espongono  ai  presenti,  la  procedura  per  l’accreditamento  delle  agenzie 

formative, attraverso  il vademecum a  loro dedicato, nel quale sono  indicati  i passaggi che  l’interessato deve 

fare accedendo tramite il SIDAF. 

CIPRIANI: 

La prima fase è quella di Richiesta delle credenziali che verranno rilasciate dal CONAF, entro 5 gg lavorativi dalla 

data di  richiesta  (  le stesse   potrebbero non essere  rilasciate  in caso di negativa valutazione, e sarà  il RUP a 

darne la dovuta motivazione, previa ratifica in sede di seduta di consiglio ) 

Dopo  la  fase di accesso al Sidaf e del ricevimento delle credenziali di accesso, viene esposto  il procedimento 

della  compilazione  riguardante  la  parte  anagrafica.  Le  Agenzie  formative  avranno  60  gg  per  presentare  la 

domanda e un’ulteriore proroga sarà concessa solo previa presentazione delle motivazioni della richiesta. Oltre 

tale  limite  la  domanda  viene  automaticamente  archiviata  senza  alcun  rimborso  delle  spese  di  istruttoria 

eventualmente già versate. 

SISTI: 

 Esistono due momenti precedenti alla valutazione di merito delle domande. La richiesta delle credenziali ed il 

loro invio e la presentazione della domanda che viene valutata in fase di pre‐istruttoria, da parte del RUP per la 

valutazione di ricevibilità sulla base della presenza formale di tutta la documentazione richiesta a seconda del 

tipo  di  accreditamento  (semplice,  totale,  complesso)  richiesto.  Occorre  solo  decidere  se  la  richiesta  di 

integrazione,  in questa  fase, può  essere effettuata  solo una  volta o è possibile  richiedere delle  integrazioni 

successive. Sicuramente nel secondo caso perdiamo delle risorse. 

PIVA:   

A mio parere  l’integrazione documentale,  come  succede per  tutte  le amministrazioni pubbliche, va  richiesta 

solo una volta. 

SISTI: siamo ancora  in una fase di avvio del processo di audit, che  inizierà 60gg dopo  la pubblicazione, credo 

anch’io che la richiesta di integrazione fa fatta solo una volta. 

La Dott.ssa Cipriani riprende la lettura. 

BALLONI: Le comunicazioni di diniego o approvazione da chi saranno firmate? 

Sisti: dal Responsabile del procedimento. 

Il Ministero, una volta inviatogli il fascicolo dell’Agenzia Formativa, dopo l’accettazione della domanda da parte 

del CONAF, dovrebbe rispondere entro 30gg altrimenti scatta il silenzio assenso. Ad oggi il silenzio assenso non 
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è ancora contemplato, è passato un anno ed  il Ministero non ha ancora espresso un parere su quanto gli è 

stato  inviato.  Speriamo  che  a breve  venga pubblicato un provvedimento  in  cui  si  inserisca  la questione del 

silenzio assenso. Forse nel prossimo provvedimento sulla concorrenza,  ma non ne sono convinto. 

La Dott.ssa Cipriani termina la lettura d3ella procedura per l’accreditamento delle agenzie formative. 

Il Presidente comunica ai presenti che il CONAF sta pensando di ideare un bollino con un numero progressivo, 

come  logo di  accreditamento delle Agenzie  Formative e  che  verrà utilizzato,  successivamente,  anche per  le 

riviste accreditate. 

A questo punto si apre la pagina del SIDAF nel form per l’inserimento della richiesta di accreditamento da parte 

delle Agenzie Formative. Sisti espone la procedura di accreditamento online. 

SISTI: 

Al  termine della  valutazione delle  richieste da parte del CONAF,  tutte  le  richieste,  sia quelle  approvate  che 

quelle scartate andranno inviate al Ministero a dimostrazione del lavoro svolto dal Consiglio Nazionale. 

Cipriani espone le diverse fasi e le schede del form per la richiesta di accreditamento. 

SISTI:  Abbiamo  ripreso  tutte  le  pratiche  sin’ora  inviate  per  rieffettuare  l’istruttoria  alla  luce  dei  nuovi 

regolamenti, anche il fascicolo dell’agenzia rifiutato nella precedente riunione. Abbiamo rivisto tutte le pratiche 

anche quelle vecchie perché abbiamo adeguato  le procedure e visto anche  la mancata  risposta da parte del 

Ministero. Pertanto il fascicolo di CSFM è ritornato in fase di istruttoria e verranno richieste delle integrazioni. 

Dopo  tale  fase  il  fascicolo  completo,  verrà  riportato  in  commissione per  il parere di merito.  In questa  fase 

iniziale inviteremo il soggetto a ridefinire il proprio profilo.  

La  commissione  procede  alla  lettura  delle  richieste  di  integrazione  documentale  predisposte  per  Beta 

Formazione e Sintonia. 

Il  Presidente  Sisti  sottolinea  come  la  polizza  assicurativa  richiesta  non  è  solo  quella  relativa  ai  locali, ma 

soprattutto quella inerente l’attività formativa a copertura, ad esempio, del mancato svolgimento degli eventi. 

PIVA:  una  volta  concesso  l’accreditamento,  esiste  un    meccanismo  di  revoca  in  caso  di  accertate 

inadempienze? 

SISTI: verrà attuato un programma di vigilanza sulle agenzie formative così come previsto dal regolamento. Se 

le agenzie accreditate non ottemperano a quanto previsto nell’accreditamento e dal  regolamento, verranno 

effettuati dei richiami sino alla revoca definitiva. La revoca, sempre motivata, da parte della commissione, verrà 

portata a ratifica in Consiglio e sarà poi inviata al Ministero per un parere di merito. 
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Dobbiamo esigere dei  formatori validi già strutturati e non agenzie  formative che nascono oggi dal nulla e si 

adeguano  nel  corso  dell’attività.  Il  pericolo  è  che  le  agenzie  facciano  un  accreditamento  vuoto  e  poi 

mercanteggino con  i  formatori o mettono una persona con poca esperienza. Sisti vogliamo  formatori oggi e 

non dopo, non siamo noi, a livello ordini stico, a dover formare le agenzie. 

Anche  i  locali  devono  essere  adeguati,  le  agenzie  devono  capire  che,  se  non  hanno  le  adeguate  capacità, 

devono partire con  l’accreditamento semplice e poi man mano che si organizzano e si strutturano potranno 

effettuare la formazione in tutta Italia. 

A questo punto la commissione passa a leggere la lettera di integrazione documentale inviata a Sintonia. 

SISTI: deleghiamo il RUP a seguire la pre‐istruttoria e, se la documentazione è pronta, potremmo riconvocare la 

commissione  il prossimo mese. Potremmo stilare un calendario delle prossime  riunioni, anzi, se va bene per 

tutti potremmo fissare gli incontri per il primo mercoledì di ogni mese. Per la prossima riunione, altrimenti, si 

può porre come termine di presentazione della documentazione da parte delle agenzie, 60gg dal ricevimento 

della lettera di integrazione, in modo da effettuare la prossima riunione della commissione a settembre.  

PIVA: prendendo in esame il modulo B nella sezione in cui si parla di Assenza di fallimento, liquidazione coatta, 

concordato preventivo e/o procedimenti di una di tali situazioni, a mio parere non si capisce bene che tale stato 

è personale, del legale rappresentante, lo preciserei meglio nell’intestazione dell’autodichiarazione. 

SISTI: prendiamo  in esame, come esempio,  l’istruttoria di Sintesi  forma. Scorrendo  il verbale d’istruttoria,  la 

prima  cosa  che  si nota  è  la mancanza dello  statuto.  È  stato  richiesto  il  curriculum  firmato  ai  sensi del DPR 

445/2000. 

Si passa a leggere la descrizione della procedura di erogazione in fad. 

PISANTI: da un’analisi dei fascicoli ho notato che da nessuna parte viene evidenziata la presa visione, da parte 

delle agenzie, dei costi standard deliberati dal CONAF. 

SISTI: occorre richiedere un’integrazione o meglio una modifica sulla procedura SIDAF. 

PISANTI: per i corsi in FAD i quiz non sono obbligatori. 

SISTI: sul discorso dei corsi in FAD dobbiamo controllare quali siano i sistemi messi in atto per il controllo della 

presenza dell’iscritto.  La  cosa  si  risolverà nel momento  in  cui attiveremo  la nostra piattaforma  che prevede 

delle domande finali o intermedie, vedremo, per comprendere se vi è la presenza e la frequenza dell’iscritto. 

 

Alle ore 18.00 si chiude la riunione della Commissione 
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FIRME PER APPROVAZIONE 

 

Dott. Agr. Andrea Sisti   
 

Dott. Agr. Carmela Pecora   
 

Dott. Agr. Marcella Cipriani  
 

Dott. Agr. Silvio Balloni   
 

Dott. Agr. Massimo Detti   
 

Dott. Agr. Riccardo Pisanti  
 

Dott.ssa Barbara Bruni, funzionario 
CONAF‐ segretario verbalizzante 

 
 

 


